

Conflictos ambientales y ecológicos: la actuación de la Clínica de Justicia Ecológica de la Universidad Federal de Santa Catarina

Marcela de Avellar Mascarello (UFSC)¹

Resumen

Los conflictos ambientales son una realidad en la modernidad-colonialidad y cada día se tornan más complejos. Además, su judicialización ha sido cada vez más común. Sin embargo, las Organizaciones No-Gubernamentales (ONGs) y asociaciones que poseen interés en la defensa del medio ambiente generalmente poseen dificultad en financiar abogados para ejercer ese trabajo. Por otro lado, la universidad es sostenida por tres pilares que incluyen la enseñanza, la investigación y la extensión. La Universidad Federal de Santa Catarina cuenta con la oficina modelo de asistencia jurídica (EMAJ), la cual posee un importante enfoque en la enseñanza y extensión, pero generalmente no trabaja con litigios colectivos, tampoco socioambientales. Así, surge la Clínica de Justicia Ecológica para ejercer ese papel de enseñanza, investigación y extensión desde la perspectiva ambiental, con sus bases en la justicia ambiental y la justicia ecológica. La Clínica está compuesta por profesores, alumnos de grado y posgrado y otros colaboradores. Posee cinco subáreas de actuación, que son: participación democrática; salud y plaguicidas; biodiversidad y espacios protegidos; derechos de los animales y litigios climáticos. Sus actividades consisten en fortalecer el acceso a la información por medio de debates, cursos y oficinas para alumnos del grado y para la comunidad externa. También posee como objetivo informar y capacitar a los ciudadanos para enfrentar la violación de derechos socioambientales provocadas por actividades públicas o privadas, así como actuar como *amicus curiae* en casos paradigmáticos. Sobre la temática de salud y plaguicidas la clínica ha actuado representando asociaciones ambientales en dos acciones civiles públicas, una en el Estado de Santa Catarina y otra en el Estado del Rio Grande do Sur. La actuación de la Clínica en los dos procesos ha contribuido con información técnica para una transición agroecológica, para ampliación de áreas de exclusión de plaguicidas, así como para la suspensión de algunos tipos de plaguicidas por sus daños a los polinizadores.

Environmental and ecological conflicts: the performance of the Ecological Justice Clinic of the Federal University of Santa Catarina

Marcela de Avellar Mascarello (UFSC)

Abstract

Environmental conflicts are a reality in modern-coloniality and are becoming more complex every day. Moreover, their judicialization has become increasingly common. However, Non-Governmental Organizations (NGOs) and associations with an interest in defending the environment generally find it difficult to finance lawyers to carry out this work. On the other hand, the university is sustained by three pillars that include teaching, research and extension. The Federal University of Santa Catarina has a model legal aid office (EMAJ), which has an

¹ Marcela Mascarello. Oceanógrafa por la Universidad de Vale do Itajaí (2012); Licenciada en Derecho por la Universidad Federal de Rio Grande (2019) con periodos en la Universidad Autónoma de Bucaramanga (Colombia) y la Universidad de Guanajuato (México). Técnica de Geoprocesamiento del Instituto Federal de Río Grande (2016); Postgrado en Práctica Jurídica Social de la Universidad Federal de Rio Grande (2022); Maestría en Derecho por la Universidad Federal de Santa Catarina (2024), con beca CAPES; Estudiante de Doctorado en Derecho de la Universidad Federal de Santa Catarina; Investigadora del Observatorio de Justicia Ecológica y abogado voluntario de la Clínica de Justicia Ecológica.

important focus on teaching and outreach, but generally does not work with collective or socio-environmental litigation. So, the Ecological Justice Clinic arises to exercise this role of teaching, research and extension from the environmental perspective, with its basis in environmental justice and ecological justice. The Clinic is composed of professors, undergraduate and graduate students and other collaborators. It has five sub-areas of action, which are: democratic participation; health and pesticides; biodiversity and protected spaces; animal rights and climate litigation. Its activities consist of strengthening access to information through debates, courses and offices for undergraduate students and the external community. It also aims to inform and empower citizens to confront the violation of socio-environmental rights caused by public or private activities, as well as to act as *amicus curiae* in paradigmatic cases. On the subject of health and pesticides, the Clinic has represented environmental associations in two public civil actions, one in the State of Santa Catarina and the other in the State of Rio Grande do Sul. The Clinic's performance in both processes has contributed with technical information for an agroecological transition, for the expansion of pesticide exclusion areas, as well as for the suspension of some types of pesticides due to their harm to pollinators.